
Те же чувствования 
Чувства и эмоции являются также неотъемлемой частью 

нашего существа. Но это и самая ненадёжная часть нашей 

личности. Чувства и эмоции часто опережают мысли и, находясь 

под их влиянием, мы нередко совершаем необдуманные поступки, 

о которых потом сожалеем. Чувства непостоянны и даже могут 

быстро смениться на противоположные. В народе говорят: от 

любви до ненависти один шаг, а в Библии описан такой случай. 

Сын Давида Амнон полюбил сестру свою Фамарь и по хитрому 

совету друга заманил её во внутреннюю комнату. Она упрашивала 

его не делать безрассудства. 14 Но он не хотел слушать слов ее, и 

преодолел ее, и изнасиловал ее, и лежал с нею. 15 Потом 

возненавидел ее Амнон величайшею ненавистью, так что 

ненависть, какою он возненавидел ее, была сильнее любви, какую 

имел к ней; и сказал ей Амнон: встань, уйди. (2Цар.13:14,15)  
Чувства и эмоции бывают положительные и отрицательные, 

но у людей мира сего они непостоянны и часто сменяют друг друга. 

Люди сами ищут смены чувств, а многие ищут и острых 

ощущений. У нас же, верующих, должно быть другое отношение к 

чувствам. Как вы относитесь к такому повелению: всегда 

радуйтесь? Нужно отличать чувства от свойств характера или 

состояния человека. Чувства возникают и проходят, а черты 

характера проявляются постоянно и определяют сущность 

человека. Можно чему-то порадоваться, а можно быть 

жизнерадостным. Так что «всегда радуйтесь» нужно понимать как 

«будьте жизнерадостны». Тогда это не противоречит повелению: 15 

Радуйтесь с радующимися и плачьте с плачущими. (Рим.12: 15) 

Здесь речь идёт о чувствах. Можно позавидовать, а можно быть 

завистливым, можно сжалиться, а можно быть милосердным и 

сострадательным. Это же относится и к любви. В Библии обильно 

описаны как чувства Бога, так и чувства Иисуса Христа. 1 Итак, 

если [есть] какое утешение во Христе, если [есть] какая отрада 

любви, если [есть] какое общение духа, если [есть] какое 

милосердие и сострадательность, 2 то дополните мою 

радость: имейте одни мысли, имейте ту же любовь, будьте 

единодушны и единомысленны; 3 ничего [не делайте] по 

любопрению или по тщеславию, но по смирен-номудрию 

почитайте один другого высшим себя. 4 Не о себе [только] 

каждый заботься, но каждый и о других. 5 Ибо в вас должны 



быть те же чувствования, какие и во Христе Иисусе: 6 Он, 

будучи образом Божиим, не почитал хищением быть равным 

Богу; 7 но уничижил Себя Самого, приняв образ раба, 

сделавшись подобным человекам и по виду став как человек; 8 

смирил Себя, быв послушным даже до смерти, и смерти 

крестной. (Фил.2:1-8) Советую вам, когда вы будете читать 

Евангелие, обратить особое внимание на чувства Иисуса.  

Сатана нередко атакует нас, возбуждая наши чувства и 

эмоции. 1 Змей был хитрее всех зверей полевых, которых создал 

Господь Бог. И сказал змей жене: подлинно ли сказал Бог: не 

ешьте ни от какого дерева в раю? 2 И сказала жена змею: плоды 

с дерев мы можем есть, 3 только плодов дерева, которое среди 

рая, сказал Бог, не ешьте их и не прикасайтесь к ним, чтобы 

вам не умереть. 4 И сказал змей жене: нет, не умрете, 5 но 

знает Бог, что в день, в который вы вкусите их, откроются 

глаза ваши, и вы будете, как боги, знающие добро и зло. 6 И 

увидела жена, что дерево хорошо для пищи, и что оно приятно 

для глаз и вожделенно, потому что дает знание; и взяла плодов 

его и ела; и дала также мужу своему, и он ел. (Быт.3:1-6) 

Давайте рассмотрим этот текст. Хитрость является чертой 

характера змея. Но есть ли у него чувство доброжелательности к 

человеку? Нет, но он хочет через падение человека навредить Богу. 

Сатана задаёт жене вопрос. Если вам задают вопрос, возникают ли 

у вас какие-либо чувства? А если вопрос провокационный или 

содержит неточную информацию? Тогда тем более. Змея нужно 

поправить, а заодно и свою эрудицию показать. Итак, чувства 

задействованы! Но сатана направляет их в нужном ему 

направлении. Он сеет сомнение и в то же время возбуждает 

любопытство. Как это, быть как боги? А далее у жены появилось 

превратное чувство красоты и нездоровое чувство голода. Я не 

думаю, что дерево познания добра и зла было красиво. Ведь раньше 

жена не обращала на него внимания. Но, когда дьявол извратил её 

чувства, оно стало приятно для глаз. Так и сейчас многие люди 

считают уродливое красивым, а то, что приятно Богу, безобразным.  

Как одержать победу над недобрыми чувствами? Прежде 

всего нам нужно верить, что Бог при нашем возрождении уже 

вложил в нас  чувствования Христовы. Они в нас есть, но мы 

должны им дать свободу развиваться и действовать в нас. Они 

должны вытеснить из нас недобрые чувства. Бывает, что греховные 



привычки и черты характера преодолеваются путём упорной 

борьбы. Недобрым чувствам же нужно давать отпор сейчас же. 

Если это не получается, нужно признать, что это постоянная черта 

характера и вести с ней борьбу путём покаяния и исповедания. 

25 Посему, отвергнув ложь, говорите истину каждый 

ближнему своему, потому что мы члены друг другу. Лживость – 

это черта характера, в которой нужно каяться и не успокаиваться до 

тех пор, пока не научимся говорить истину. 26 Гневаясь, не 

согрешайте: солнце да не зайдет во гневе вашем; 27 и не 

давайте места диаволу. Чувство гнева нужно подавить в себе ещё 

до захода солнца, иначе будет бессонная ночь, а ночью дьявол 

сильнее нападает. Ведь это его время. Но если вы гневливые – 

кайтесь. 28 Кто крал, вперед не кради, а лучше трудись, делая 

своими руками полезное, чтобы было из чего уделять 

нуждающемуся. Что чувствует вор, когда крадёт? Сам не крал 

прямо, поэтому только предполагаю. Ни жалости, ни сострадания к 

жертве вор не чувствует, но у него должно быть обострённое 

чувство опасности. При этом выделяется адреналин. Поскольку это 

образ его жизни, то адреналин выделяется часто и он попадает в 

адреналиновую зависимость. Теперь ему постоянно нужны острые 

ощущения. Только Иисус может разрушить эту зависимость. 

Хоть я не крал прямо, но крал косвенно. Бог показал мне 

много случаев моего воровства, но я приведу только один пример. 

Я работал преподавателем по музыке, а между уроками мы 

выходили на перекур и болтали о чём угодно. При этом перекур 

мог затянуться, а на урок я приходил позже минут на пять-десять и 

никаких особенных чувств не испытывал, в том числе и угрызений 

совести. Но когда Бог осудил меня, то оказалось, что я крал время у 

ученика, а деньги за недоработанное время были тоже ворованные. 

Так что отнеситесь внимательно к заповеди "не кради". 

29 Никакое гнилое слово да не исходит из уст ваших, а 

только доброе для назидания в вере, дабы оно доставляло 

благодать слушающим. 30 И не оскорбляйте Святого Духа 

Божия, Которым вы запечатлены в день искупления. 31 Всякое 

раздражение и ярость, и гнев, и крик, и злоречие со всякою 

злобою да будут удалены от вас; 32 но будьте друг ко другу 

добры, сострадательны, прощайте друг друга, как и Бог во 

Христе простил вас. (Еф.4:25-32) Обратите внимание на то, что 



злые чувства не только должны быть удалены, на заменены 

добрыми.  

Поскольку Бог Сам имеет чувства, Он и нас наделил 

чувствами. Он хочет, чтобы мы были исполнены всякими добрыми 

чувствами, а служение наше Богу также сопровождалось излиянием 

чувств. 8 Бог - свидетель, что я люблю всех вас любовью Иисуса 

Христа; 9 и молюсь о том, чтобы любовь ваша еще более и 

более возрастала в познании и всяком чувстве,10 чтобы, 

познавая лучшее, вы были чисты и непреткновенны в день 

Христов, 11 исполнены плодов праведности Иисусом Христом, в 

славу и похвалу Божию. (Фил.1:8-11) Это чувство радости и 

благоговения, стыда и умиления, голода и насыщения, своего 

недостоинства и близости с Господом. 1 Песнь восхождения. 

Давида. Возрадовался я, когда сказали мне: "пойдем в дом 

Господень". (Пс.121:1) Но в этом же псалме говорится: 5 Там 

стоят престолы суда, престолы дома Давидова. (Пс.121:5) 
Чувствуете ли вы, находясь в собрании, благоговение и страх перед 

Господом, когда Он обличает вас, или только радуетесь и 

подпрыгиваете? Если вы чувствуете только стыд за свои грехи, то у 

вас ещё нет их прощения. Или вам очень жалко с ними расстаться, 

или вы ещё не поняли значение Крови Иисуса Христа. Когда она 

омоет вас, вы почувствуете и облегчение, и умиление.  

С какой целью вы идёте на собрание? Себя показать и на 

других посмотреть? Если вы регулярно читаете Библию – хорошо 

делаете, но этого недостаточно. Иисус создаёт Свою Церковь, как 

единый организм, а через собрание Он руководит Церковью, 

наставляет её на путь истины. Это Он делает через проповедь, 

пение и другие служения. Поэтому, идя на собрание, вы должны 

ожидать, чем сегодня напитает вас лично Господь. А с собрания вы 

должны уйти с чувством удовлетворения и насыщения. Ощущаете 

ли вы святость, величие и могущество Бога? Как вы при этом себя 

чувствуете? Если вы можете дружески похлопать Бога по плечу, то 

вы в лжеучении. Если вы панически боитесь Бога, то вы ещё не 

пребываете во Христе. Мы должны чувствовать своё ничтожество и 

немощь перед Богом. 4 Когда взираю я на небеса Твои - дело 

Твоих перстов, на луну и звезды, которые Ты поставил, 5 то 

что [есть] человек, что Ты помнишь его, и сын человеческий, 

что Ты посещаешь его?(Пс.8: 4,5) Но у нас есть Иисус, Который 

является нашим посредником перед Богом, Который назвал нас 



друзьями. 14 Итак, имея Первосвященника великого, 

прошедшего небеса, Иисуса Сына Божия, будем твердо 

держаться исповедания [нашего]. 15 Ибо мы имеем не такого 

первосвященника, который не может сострадать нам в 

немощах наших, но Который, подобно [нам], искушен во всем, 

кроме греха. 16 Посему да приступаем с дерзновением к 

престолу благодати, чтобы получить милость и обрести 

благодать для благовременной помощи. (Евр.4:14-16)   
Когда мы изливаем наши чувства перед Богом, то делаем 

угодное Ему. 9 Народ! надейтесь на Него во всякое время; из-

ливайте пред Ним сердце ваше: Бог нам прибежище. (Пс.61: 9) 
Бог хочет, чтобы мы изливали перед Ним и самые сокровенные 

чувства. Но нельзя строить на чувствах. Иногда говорят: «Я не 

чувствую, что Бог посылает меня на это дело». Проверьте себя! Не 

чувствуете ли вы лень? Не чувствуете ли вы, что какое-то ваше 

дело стало важнее Божьего? Тогда вы ничего и не почувствуете, 

потому что Бог просто не говорит с вами.  

Некогда вы пережили прощение грехов. Радость и любовь 

буквально переполняли вас. Это прекрасно! Но вот вы серьёзно 

согрешили, но потом от всего сердца покаялись, а таких чувств, как 

раньше, у вас не возникло. Некоторые впадают в отчаяние. Раз 

чувства не возникли, значит Иисус не простил. А Иисус хочет, 

чтобы вы строили не на чувствах, а на вере. Если я искренно и 

осмысленно покаялся, то Господь меня простил и омыл Кровью 

Своей. Может быть вы строили на чувствах и потому Иисус их в 

этот момент «закрыл», чтобы вы строили на вере. Если же вы 

строите на чувствах, то открываете дверь сатане. Мы уже видели, 

что он мастер играть на чувствах. 

Но как отличить истинные чувства от ложных? Какие чувства 

в нас должны пребывать, а какие нужно немедленно подавлять? 

Отрицательные чувства при определённых обстоятельствах как бы 

вспыхивают в нас, стараются захватить нас. Это гнев, обида, 

зависть, желание отомстить, похоть, чувство превосходства, 

повышенная эмоциональность и другие. При этом мы находим себе 

оправдание. Если на него не крикнуть – он не поймёт. Меня кто-то 

обижает, а я ему улыбаться должен что ли? И зависть может 

искусно скрываться. Да пусть он имеет хорошую вещь, но я хочу 

иметь лучше. Я ж не у него забираю. Если человеку попускать, то 

он и на голову сядет. Нужно его на место поставить. Пусть и он в 



этой шкуре побывает. Я же ничего такого не делаю. Ну, посмотрел, 

какая фигурка, какие ножки. Один брат решил сделать 

предложение сестре, а она дочь пресвитера. Так она ему ответила: 

«Ты посмотри, кто ты, а кто я». Если он передумал, то правильно 

сделал. Здесь же и желание чем-то отличаться от других, а чем – 

неважно. Почему молиться нужно непременно плачущим голосом? 

Бывают такие обстоятельства, когда нужно не просто плакать, а 

рыдать о себе и о своих детях. Но если человек молится общими 

фразами, не кается и ничего важного не просит, а при этом плачет 

или подвывает – это ненормально. Крики, визги, хохот во время 

Богослужения вызывают удивление. А где же благоговение перед 

Богом?  

Недобрые чувства сатана в нас воспламеняет, а добрые 

подавляет, затормаживает. Когда вы пришли к Богу, то полюбили 

Иисуса, полюбили братьев и сестёр. А сейчас? Вы ревновали о 

церкви, о деле Божьем, о том, как бы угодить Богу. А сейчас? Легко 

ли вы прощаете?  10 А кого вы в чем прощаете, того и я; ибо и я, 

если в чем простил кого, простил для вас от лица Христова, 11 

чтобы не сделал нам ущерба сатана, ибо нам не безызвестны 

его умыслы. (2Кор.2:10,11) Потому будем бодрствовать и 

трезвиться, чтобы не сделал и нам ущерба сатана. 

 
 


